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香港文匯報訊（記者 周
子優）高中通識科推行以
來引起不少爭議，不少人
批評通識令青少年變得事
事政治化，立場行先只懂
「批判」。教師出身的立
法會前主席曾鈺成昨日在
專欄撰文，並在中文大學
崇基學院畢業典禮致辭時
回應了有關問題。他認
為，目前的通識科片面強
調「批判」、「思考」，

忽略了全面、準確地掌握事實的重要性，容易令學生一
知半解便妄下判斷，又以「獨立思考」為名拒絕聽取不
同的意見，最終只是走向反智。
曾鈺成指出，年輕人近年政治參與程度愈趨頻繁，包

括去年區議會及今年立法會選舉都有年輕人參選以至當
選。「天下興亡，匹夫有責。」如果通識科能令年輕人
關心社會和時事政治，當然是好事，但他不認同部分人
指因有學生「搞政治」而取消通識科的建議。

拒不同意見必走向反智
他補充，通識科問題確實存在。由於學科要鼓勵學生

多思考分析，評分時較不注重事實的內容，令學生在面
對複雜問題時，誤以為憑一知半解就可以罔顧事實，定
出立場隨意「批判」，更以「獨立思考」為名，拒絕其
他不同意見。他強調，不重事實的「批判」必然走向反
智；未經窮根究柢的「獨立思考」，其實只會人云亦
云，也有違通識科的原意。
不少年輕人在爭議議題上不斷地「批判」別人，卻不

肯面對自己犯錯的事實，也說不出其道理，立場含糊無
事實基礎。曾鈺成就引述宣誓風波、人大釋法等事件
指，在大是大非事件上，立場更是不能含糊，「更需要
擺事實、講道理，弄清是非。」

■曾鈺成 資料圖片

各界斥美抹黑靠害香港
夥「黐瘋」裡應外合說三道四 無事實根據以偏概全

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
「明獨」易擋，「暗獨」難防。
一直鼓吹所謂「自決」的「香港
眾志」，其秘書長近日到美國
「訪問」，宣揚「自決」，更要
求美國通過立法向中國施壓。在
這段期間，美國非常「配合」，
先是由國務院發言人出聲，稱美
國不認同香港法院裁定游蕙禎及
梁頌恆這兩個「民選議員」喪失
資格，美中經濟與安全審議委員
會隨即發表年度報告，質疑「一
國兩制」倒退，有共和黨參議員
更同時宣稱會提交所謂「香港人
權和民主法案」。香港各界人士
批評，美方的指控完全沒有事實
根據，明顯只是要抹黑、破壞香
港的國際聲譽，並呼籲美國不應
再以舊目光、以偏概全的說法，
試圖衝擊香港政局。
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黃之鋒是次訪美期間，表明會趁會見美國國會議員
時，促使美國國會重新提出《香港人權及民主政

策法》向「中共施壓」，以「保障港人權利」。美中經
濟與安全審議委員會此時發表年度報告質疑「一國兩

制」，美國國會及行政當局中國委員會主席Marco
Rubio在與黃之鋒會面時稱，他未來除了會繼續透過
Commission on China跟進香港問題，更打算在國會
外交事務委員會的層面上，對於香港問題有更進一步
的跟進工作。阿肯色州參議員Tom Cotton 更「適
時」公佈將會在參議院提交「香港人權和民主法案」
（見另稿）。

盧文端：借失實報道打壓中國崛起
美國政府動作頻頻，豈是巧合？中國和平統一促進會

香港總會理事長、全國政協外事委員會副主任盧文端昨
日接受本報訪問時表示，香港已經回歸祖國將近20年，
絕不能夠再被任何外國勢力說三道四，「香港事務是中國
的家事，怎能夠被外人指指點點？」
他強調，「一國兩制」實踐在中央及香港基本法的保護

下已取得了舉世公認的成功，批評美國只是試圖借各類

失實報道，攻擊香港健全的「一國兩制」制度，打壓中
國崛起。

盧瑞安：利用反對派作打手亂港
港區全國人大代表、香港中國旅行社榮譽董事長盧瑞安

批評，美國接二連三對香港內部事務明目張膽地說三道
四，明顯是有陰謀，試圖利用香港反對派作為打手、棋
子，以擾亂香港秩序，阻礙中國崛起，做法非常醜陋。
他認為，美國不應再以舊目光、以偏概全的說法，把一

些事情無限擴大，並呼籲香港社會要齊心撥亂反正，不要
再被外國勢力利用，否則只會將香港推至萬劫不復之地。

陳勇：自相矛盾不合法理情
港區全國人大代表、民建聯副主席陳勇認為，美國近

日接連的小動作完全沒有事實根據，明顯是要抹黑、破
壞香港的國際聲譽，「回歸這麼多年，香港的營商環境

都是世界公認最自由的，就連美國權威機構都是這樣
說，但你現在又說香港自由倒退，豈不是自相矛盾？」
他批評，美國指手畫腳的做法不論在法、理、情各方
面都是不恰當，更質問道：「美國大選後到處都有示威
暴亂，如果美國反對黨要來中國抗議，中國又可以插手
干預你們內政嗎？」

王敏剛：與事實不符 屬政治表態
港區全國人大代表、香港剛毅集團主席王敏剛也批

評，美國的干涉行為明顯便是與香港部分反對派串連，
試圖衝擊香港政局，擾亂港人的正常生活，嚴重有違國
際社會應有的操守。
他強調，美國對「一國兩制」的指控完全是無中生有，

明顯與事實不符，只是要政治表態，欺騙美國國民。港人
必須要更清楚看見美國的粗暴醜陋的一面，同時要對中
央及特區政府有信心，不容被外國勢力搞亂香港。

聯美反華參議員向中央施壓
為「配合」鼓吹「自決」的「香港眾志」秘書長黃

之鋒的訪美行程，有美國參議員稱會向參議院提交
「香港人權和民主法案」，要求美國國務卿在對港政
策上執行新法律和協議，給予香港更優惠或正面待遇

時，「要確保香港擁有足夠的自治權利」，又稱要給予總統權利，取
消「曾經打壓香港人權與自由」者入境的權利，甚至凍結他們在美國
境內所有資產。
多次抹黑中國的美國國會及行政當局中國委員會主席Marco Ru-

bio，曾多次指稱特區政府「政治檢控」違法「佔中」者。黃之鋒向
Marco Rubio稱，面對着中國崛起「漠視人權自由」，而香港已是所剩
無幾在「中共管治下」有機會推進民主進程的城市，世界各國有需要
「監察」中國政府有否在香港這個國際城市履行《中英聯合聲明》，
促進香港在「主權移交」以後的民主進程和保障法治。
黃之鋒更稱，美國國會應該重提2014年「佔中」後曾經草擬的「香

港人權及民主政策法」，促使未來國際社會的互動並不只留於貿易經
濟上的利益考量，而是會視民主自由人權等「普世價值」，為外交層
面和對港政策上的重要考慮因素。Marco Rubio則聲言會跟進。

稱確保港自治再談優惠政策
阿肯色州參議員Tom Cotton也和黃之鋒會面，更向對方「匯報」，

自己與Senator Marco Rubio將會在參議院提交「香港人權和民主法
案」，要求美國國務卿恢復過去措施，在議案通過90日內要提交首份
有關香港民主發展的報告，而該報告需要每年提交直至2023年；要求
國務卿在對港政策上執行新法律和協議，給予香港更優惠或正面待遇
的時候，要確保香港擁有足夠的自治權利等。

■記者 羅旦
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外交部斥美USCC報告陳詞濫調

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）美國在總統大
選結束後，即急不及待使出連串小動作，試圖插
手干預中國內政事務。美國國會美中經濟與安全
審議委員會（USCC）發表年度報告，聲言「銅
鑼灣書店事件」令商界質疑「一國兩制」倒退。
中國外交部直斥，該份報告內容完全是陳詞濫
調，再次暴露了這個委員會的對華偏見和思維定
式。特區政府在回應時則強調，香港回歸以來一
直按照香港基本法規定實行高度自治、「港人治
港」，充分體現「一國兩制」成功落實，國際社
會有目共睹，呼籲外國機關切勿以任何形式干預
香港內部事務。
該委員會由美國國會參議院多數黨領袖、少數

黨領袖，國會眾議院議長及國會眾議院少數黨領
袖分別委任3名非官方人士共12人組成，專責監
察與調查美中雙邊貿易與經濟關係上涉及美國國
家安全的問題向美國國會遞交報告，並向國會提
出立法和行政措施的建議。

「炒冷飯」重提「銅鑼灣書店」事件
該會在香港時間前晚深夜最新發表的年度報告
的香港部分中聲稱，「銅鑼灣書店」的股東與職
員被中國政府人員「綁架」，令「很多在香港的
美國與外國企業和商人」質疑香港在「一國兩
制」之下能否維持長期以來的法治，特別是獨立

司法系統不受政治左右，及質疑香港能否保持國
際金融中心地位。
報告聲稱，事件「已經影響到香港的出版自

由，自我審查現象顯而易見」，加上中國政府在
2014年決定「不容許」香港有「更大程度」的
民主選舉，使香港「支持民主者」懷疑中國是否
願意繼續遵守「一國兩制」的承諾，並聲言香港
在今年立法會選舉的高投票率，而在「佔領」後
成立的政治組織中，有「5名候選人」首次在這
次選舉中當選，反映香港市民，尤其是年輕一代
「渴望自由」，拒絕接受中國政府的「干預」。
該報告續稱，中國「損害」香港在基本法保障

下的自主權，企圖「單方面影響香港」，這反映
出中國的思維模式是「依賴壓力和脅迫」，而非
「規範法律和協定來追求其利益」，更危言聳聽
地聲言，駐港解放軍近年舉行多次大型的軍事演
習，令「民主派」中人與「外界」覺得，中國當
局「企圖借軍事演習向香港人施壓」。
該報告「建議」美國國會因應目前香港言論自

由的「惡化」和中國政府日益增多的「侵犯行
為」，責成美國國務院提交報告，以用作判斷香
港是否繼續在「一國兩制」政策下實行並維持
「足夠的自主程度」。
中國外交部發言人耿爽昨日在例行記者會上批

評，美國這個委員會年復一年地炮製所謂涉華報

告，其內容無非就是那老幾樣，完全是陳詞濫
調，再次暴露了這個委員會的對華偏見和思維定
式。他直言，不知道有多少人會真正關注這份報
告，故也沒有興趣就其具體內容發表評論。
外交部駐港公署發言人在答記者提問時批評，

有關報告涉港內容罔顧事實，妄評並抹黑中國中
央政府對港方針政策，中方對美方不負責任的言論
表示強烈不滿。香港回歸19年來，「一國兩
制」、「港人治港」、高度自治成功落實，香港保
持繁榮穩定，香港市民依法享有充分的權利和自
由，這一事實有目共睹，不容歪曲。「我想強調，
香港事務純屬中國內政，我們堅決反對任何外國機
構以任何方式對香港事務指手畫腳、橫加干涉。」

政制局籲外國機構勿干港政
香港特區政制及內地事務局前晚則發表聲明，

回應美國國會美中經濟與安全審議委員會2016年
報告中有關香港的部分，指報告認同香港是重要的
國際金融樞紐，也是吸引全球外來直接投資的第二
大市場和亞洲區第三大外來直接投資來源地。
對於報告的其他議論，該局強調，香港回歸以

來一直按照香港基本法規定實行高度自治、「港
人治港」，充分體現「一國兩制」成功落實，國
際社會有目共睹，呼籲外國機關切勿以任何形式
干預香港內部事務。

張國鈞：中史教育助青年反省
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
「青症雙邪」在立法會議員就任
宣誓儀式上公然辱國辱華，既反
映「港獨」勢力的猖獗，更反映
香港在國家歷史教育方面有缺
失。立法會日前通過民建聯議員
張國鈞提出的、將初中中史獨立
成科的無約束力的議案。他昨日
強調，希望新一代能以更靈活的
方式認識國家、中華民族發展歷
程，透過有連繫的中史教育，讓
年輕人了解自己與國家的關係，
包括學懂謙卑及自我反省。
張國鈞在接受電台訪問時指出，他提出該動議的目的，是希
望香港的學生能夠了解自己國家的歷史，而透過歷史面對今日
所發生的事時，就可以知道如何反省。由於有很多老師反映，
目前課堂時間不足，很多在遠古歷史的篇幅無法教授，到近代
史則「跳得很厲害」，倘能獨立成科後，教師就可以專科教
授。

新課程宜教歷朝與港關係
他續說，中史科的內容應該與學生有貼身的關係，才可引起

學生的學習興趣。在他構思中，新課程可教導學生每個朝代與
香港之間的關係，如在秦朝時香港已經屬於國家的版圖，而宋
朝也有落難皇帝到過香港等。自己的動議只提到中國歷史科的
大方向，內容及如何教授可交由教育專家決定，讓學科老師負
責把關。他不相信有歷史老師會隱惡揚善「洗腦」，大家毋須
擔心。
「香港眾志」議員羅冠聰在同一節目上稱，他擔心將中史獨
立成科後，課程或會有「歷史紅區」，令人擔心「愛國洗腦教
育」生根，又聲言香港年輕人對國家有矛盾或厭惡的感覺，主
要基於年輕一代均「擁抱人權和自由」，但國家卻「打壓人
權」，倘課程綱要經修訂後不包括以批判角度認識歷史，相信
會帶來很大反對聲音。

「搞事生」騎劫畢業禮
沈祖堯批舉動不當

香港文匯報訊（記者 周子優）近
年小部分大學生興起於畢業典禮上
「搞事」的歪風，中文大學昨日舉行
畢業禮時又有學生借典禮「做騷」，
舉起反對全國人大常委會釋法的示威
標語，在頒授學位儀式時，有學生更
撕爛印有特首梁振英肖像的紙張及橫
額，如此粗俗無禮的舉止竟獲部分人
拍掌。中大校長沈祖堯批評，有關舉
動並不適當，對此表示遺憾，並強調
畢業禮是大學非常注重及重視的莊嚴
典禮，暗批有學生騎劫典禮肆意作個
人的政治表態。
中大昨晨舉行畢業禮，在播放國歌

時，台下有約20人舉起抗議全國人大

常委會釋法的黑色單張。隨後授憑
時，又有學生將印有特首梁振英肖像
的紙張，及寫有「民主自由」、「三
權分立」、「法治公道」等標語的橫
額撕毀。
有份發起行動的社工系畢業生鄭同

學聲言，行動「寓意」梁振英帶頭
「撕裂」本港核心價值，又稱是在
「不影響」典禮進行的情況下，才作
出行動及表達訴求。
對於這些無禮的舉動，沈祖堯在典

禮後批評這些示威舉動並不適當，並
表示遺憾，「畢業禮是一個大學非常
注重、非常重視的莊嚴典禮，亦是對
大學和畢業生的一種尊重。」

■■沈祖堯沈祖堯（（前排中前排中））
與畢業生拍照留念與畢業生拍照留念。。

■盧文端 資料圖片

■張國鈞 資料圖片

■盧瑞安 資料圖片 ■陳勇 資料圖片 ■王敏剛 資料圖片


